
深入学习宣传贯彻党的十九届五中全会精神

本报讯 （记者 张娟
娟） 11 月 24 日，全市教育

系统学习党的十九届五中

全会精神主题学习理论骨

干培训班举办。邀请民盟

山西省委会副主委刘本旺

进行了专题辅导。

在培训班上，刘本旺

以《人人都是思政教育工

作者》为主题，结合教育实

际，深入浅出地指出我国

政治制度的标准、中国特

色社会主义政治制度、中

国特色社会主义政治制度

的优势、习近平新时代中

国特色社会主义思想以及

坚持和完善中国特色社会

主义政治制度等方面的思

想内涵。引导参会人员充

分认识党的领导和中国特

色社会主义制度优势，加

强党对教育工作的全面领

导，坚持将学习全会精神

与 推 进 立 德 树 人 根 本 任

务、办人民满意的幸福教

育结合起来，坚定文化自

信，讲好思政课，推动全会

精神在全市教育系统落地

生根。

活动中，市委讲师团

团长吴新元围绕党的十九

届五中全会的主要背景、

历史地位、重大意义、《中

共中央关于制定国民经济

和社会发展第十四个五年

规划和二○三五年远景目

标的建议》起草过程、主要

内容和重大部署等方面，

结合教育实际，对全会精

神进行了全面宣讲和深入

阐释。

“通过学习培训，我们

要更加坚守育人初心，提

高政治站位，增强岗位自

信，做思想政治理论的宣

讲者、实践者，让十九届五

中全会精神走进校园，走

进课堂，走进每一个学生

的心里，引导和培养学生

做担当民族复兴大任的时

代新人。”吕梁高级实验中

学高中部政治教师贺红深

有感触地说。

市教育局全体领导干

部、各县、市、（区）教育工

委书记、市直学校校长、书

记以及部分思政课老师理

论宣传骨干参加培训。

全市教育系统举办学习党的十九
届五中全会精神主题学习培训班

本报讯 11 月 21 日 ，

民建离石支部召开专题会

议学习中共十九届五中全

会精神。会议对《中国共

产党第十九届中央委员会

第五次全体会议公报》和

《民建中央关于学习贯彻

中共十九届五中全会精神

的通知》进行了学习。

大家一致认为，中共

十九届五中全会是在“两

个一百年”历史交汇点上、

实现中华民族伟大复兴正

处在关键时期召开的一次

具有全局性、历史性意义

的重要会议。全会审议通

过的《中共中央关于制定

国民经济和社会发展第十

四个五年规划和二○三五

年远景目标的建议》，集中

全党全社会思想共识和行

动智慧，是开启全面建设

社会主义现代化国家新征

程、向第二个百年奋斗目

标进军的纲领性文件，是

今后 5 年乃至更长时期我

国经济社会发展的行动指

南。

下一步，民建离石支

部将把学习贯彻中共十九

届五中全会精神作为当前

和今后一个时期的重要政

治任务，把思想认识行动

统一到中共十九届五中全

会精神上来。充分认识重

要意义，深刻领会精神实

质，切实把握核心要义；发

挥民建特色和优势，积极

履职尽责，多建有用之言，

多献务实之策，为制定好

市、区“十四五”规划献计

出力。 （闫虹）

民建离石支部专题学习中共十九
届五中全会精神
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29 年！这是孝义市“1991·12·15”故意杀

人案嫌犯赵某新逍遥法外的时间，也是压在被

害人家属和办案民警心中最久远的一块石头。

命案积案，一直是刑侦民警心中的痛。案

子拿不下，何以告慰逝者、安抚家属？何以彰

显社会公平正义？

时间是把双刃剑，既可以掩埋过往，也可

以揭开谜底。

依托山西公安大数据，2020 年 4 月 17 日，

孝义警方研判发现，嫌犯赵某新可能已在甘肃

省瓜州县死亡。经家属辨认及 DNA比对，最终

确认死者为该案犯罪嫌疑人赵某新。

抢劫杀人、故意杀人、故意伤害致人死亡，

10 年、15 年、29 年……今年以来，吕梁市公安

机关集中一切优势资源、穷尽一切侦查手段，

通过艰苦侦查和强力攻坚，亮剑擒凶成功侦破

18起命案积案，缉捕了 29名在逃犯罪嫌疑人，

告慰了 21名案件被害人的在天之灵，有力维护

了社会公平正义。

扫清边边角角 查清卷宗字句

命案积案面临着年代久远、时过境迁的现

实状况，通常不具备开展大范围摸底排查的条

件。案发现场和物证成为侦破工作中最重要

的抓手。但是由于时间跨度长，相当一部分案

件存在物证不全、检验不到位的问题。

“根据经验，相当一部分命案积案的卷宗

并未真正丢失，只是由于时间久远、管理不善，

散落在参与办案的民警和曾经送检的单位，甚

至就在物证室里‘躺’着。”市政府党组成员、市

公安局局长王文成多次强调，在命案积案攻坚

行动中，一定要把卷宗物证彻底梳理清楚，全

部录入命案管理系统。

“我们这一代要努力攻关，攻不下来的，也

要给后面的人留下资料、打下基础。”王文成的

话掷地有声。全市公安机关刑侦部门迅即行

动，主动开展轰轰烈烈的物证大清查，扫清边

边角角、查清卷宗字句，让“失联”物证重见天

日、重获新生。通过重新对辖区命案积案登记

造册并全部录入命案管理系统，各地命案积案

工作专班真正做到了底数清、情况明。

多警合成作战 提升破案效益

11 月 17 日，吕梁市公安局和柳林县公安

局联手作战，依托山西公安大数据，通过大量

的信息比对、分析研判，经过 36 个小时的蹲点

守候，在深圳市一举抓获柳林县“2006·8·30”
故意杀人案嫌犯宋某亮。

积 案 ，顾 名 思 义 ，指 的 是 久 侦 不 破 的 案

件。一起命案如果久侦不破变成积案，本身就

足以说明其侦查难度。

越是充满艰难险阻，越是需要开拓创新。

随着公安机关体制机制改革的深入推进，

刑事案件侦查资源配置不断得到优化，特别是

各警种、各部门之间的信息壁垒和职权割裂等

侦查障碍因素逐渐破解。

“市局机关要向实战化转变，真正发挥好

指导基层、服务实战的作用。”今年 9月，新一届

市公安局党委班子在全市公安机关广大民辅

警面前作出郑重承诺。

在命案积案攻坚行动中，市公安局各部

门、警种充分发挥职能作用，一改以往上级部

门面上指导、立案单位孤军奋战的旧模式，建

立了上级刑侦部门直接组织、直接参战的新模

式，形成了合力攻坚的跨区域作战格局和各具

特色的合成侦查模式，使各种警务资源和社会

资源得以高效应用于个案侦查。

破案行不行，不看头衔看实力。全市公安

机关通力配合，集中最优资源，发挥各自专长，

交流碰撞观点，为解决实战难题提供了行之有

效的方案和途径，最大限度提升了破案效益。

大数据新突破 牢牢盯死嫌犯

只要存在过，只要发生过，都将在无涯的

时间里留下痕迹。

得益于公安科技的全面飞速发展，特别是全

警对山西公安大数据的熟练运用，围绕命案积案

生物物证的重新提取、检验和鉴定，获得了大量指

向性极其明确的线索，也提升了证据的证明力，不

仅直接盘活了公安机关数据存量，使涉案线索的

智能检索、扩展和关联分析成为可能，同时也极大

节约了侦查资源，提高了侦查效率。

2010年 6月 7日 14时，离石区交通路滨河

街道一蔬菜水果店内发生了一起两人被杀的

恶性案件，店主辛某、吴某夫妇被残忍杀害。

案发后，离石警方迅速抽调警力，第一时

间开展了摸排走访，对案发现场进行多次勘

察。但由于当时科技手段限制，案件始终未取

得实质性进展。

多年来，办案民警紧盯关键线索，先后多

次赴北京、浙江、山东、湖北等地，对案件物证

进行检查鉴定，对提取到的指纹、DNA 逐年进

行入库比对，反复对相关人员进行走访摸排和

动态分析。在山西公安大数据强力支撑下，办

案民警充分发挥大数据抄底的实战作用，最终

锁定了湖北孝感安陆籍犯罪嫌疑人倪某。

2020 年 6 月 8 日，办案民警克服新冠肺炎

疫情影响等重重困难，在第三次赶赴湖北调查

取证中，经过缜密侦查，成功在安陆市区某宾

馆内将部督命案积案嫌犯倪某抓获。

数据显示，在今年全市破获的 18起命案积

案中，新技术、新手段发挥重要作用的占 90%
以上。吕梁公安命案积案侦破的力度，也震慑

促使了一批在逃人员投案自首。

2020 年 3 月 22 日，在强大的政策感召下，

孝义市“2006·9·7”故意杀人案嫌犯苏某生，在

家属的陪同下，主动前往公安机关投案自首。

不积跬步，无以至千里；不积小流，无以成

江海。每一起命案积案的成功告破，每一名潜

逃多年的嫌犯被绳之以法，背后都浸润着一代

又一代民警的接续奋斗。这是利用新技术、新

战法取得的战绩，更是一代代公安民警前仆后

继、矢志不渝而取得的胜利。

“不管过去多少年，不管面临多少困难，这些

积案始终是我们对人民的欠账。”王文成表示，唯

有带着对党的无限忠诚、带着对人民的无限深情，

牢记初心、守正创新、一代接着一代干，才能驱散

雾霾，让阳光划破云层，照亮历史的尘埃。

亮剑擒凶！
——解析2020吕梁警方侦破的18起命案积案

□ 王跃

为 进 一 步 增 强 全

院 职 工 的 消 防 安 全 意

识，提升消防安全应急

处置能力，11 月 19 日，

吕 梁 市 人 民 医 院 联 合

离 石 区 消 防 救 援 大 队

进 行 了 消 防 安 全 应 急

演 练 。 演 练 通 过 现 场

讲解消防知识、正确使

用灭火器、模拟火灾逃

生等方式进行，使大家

熟悉了应急操作，增强

了 防 范 意 识 和 处 理 突

发事件的能力，加强了

平安医院建设。

韩剑英 冯瑞芳 摄


